

Engagements pluriels - cause commune : refuser la misère

Notre engagement comme volontaires permanents au sein du Mouvement international ATD Quart Monde est fondé sur cette conviction : il est absolument inacceptable qu'une partie de l'humanité ne dispose pas des conditions lui permettant de vivre dignement.

Pourquoi bénéficierions-nous de cette chance alors que beaucoup d'autres n'y ont pas accès ? Déjà à l'époque de notre enfance nous ne pouvions croire à un manque de moyens matériels : marcher sur la lune, oui - vaincre la faim, la lèpre, non ? Beaucoup de personnes étaient déjà conscientes que donner simplement quelques sous, à l'école du dimanche, «pour les petits noirs» ne suffisait pas. Et nous avons eu la chance de vivre parmi de telles personnes.

En 1981, par l'intermédiaire d'un article de presse, nous avons connu le Mouvement ATD Quart Monde. Le titre de cet article était : «Les Droits de l'Homme - cela existe-t-il?» La question était posée par un Suisse qui, de par sa pauvreté, venait d'être expulsé de son logement et ne savait pas où aller. Il lui semblait que parler de Droits de l'Homme devait inclure le droit à une vie décente et digne. Et il nous semblait que là, on posait les bonnes questions.

Nous avons alors pris contact avec le Mouvement. Là, nous avons rencontré des hommes et des femmes, pauvres ou non, qui prenaient au sérieux l'article premier de la Déclaration universelle des Droits de l'Homme : «Tous les êtres humains naissent libres et égaux en dignité et en droits. Ils sont doués de raison et de conscience et doivent agir les uns envers les autres dans un esprit de fraternité.»



Un beau jour, voilà que la retraite se pointe à l'horizon. Comment allais-je occuper ce temps libre? J'ai alors participé à une séance d'information d'ATD Quart Monde à Treyvaux. Je fus d'emblée conquis par le but du Mouvement, l'esprit qui animait la maisonnée, la simplicité de chacune et chacun face à la grande tâche à accomplir. Depuis lors, je passe en principe une journée par semaine à Treyvaux. Au fil du temps je me suis rendu compte que les travaux que l'on me confiait déchargeaient l'équipe, qui pouvait alors plus se consacrer aux problèmes majeurs. A la bonne saison, les travaux d'entretien et de réparation m'occupent régulièrement, alors qu'en hiver ce sont des tâches administratives qui remplissent mes journées.

Armand Descuves

Le choix de mon affectation auprès d'ATD Quart Monde, dans le cadre de mon service civil, était pour moi le moyen de découvrir le fonctionnement d'une ONG, qui de plus est internationale.

Mon activité est très diversifiée. Cette immersion touche-à-tout me permet d'avoir une vision «globale» du travail d'ATD Quart Monde. Le Mouvement me permet de rencontrer d'autres volontaires d'horizons différents et ainsi de m'ouvrir aux diverses situations mondiales. Je découvre un Mouvement attaché à son histoire, mais qui regarde devant lui et ne perd jamais de vue cette idée d'action, aussi bien avec les familles du Quart Monde qu'avec les différents milieux administratifs et autres, en faisant très attention à ne jamais oublier ou faire souffrir quelqu'un.

Sylvain Bélet

Le 15 mai 1983, nous sommes devenus volontaires permanents, quittant ainsi nos métiers d'avocate et d'instituteur d'école primaire.

On entend souvent dire qu'il faut «aider les pauvres à s'aider eux-mêmes». Mais que font les pauvres depuis toujours, si ce n'est de s'aider eux-mêmes! Les plus pauvres du monde entier survivent d'abord grâce à leurs propres efforts et grâce au soutien de leurs proches, pauvres eux aussi.

Les hommes et les femmes vivant dans la pauvreté ne veulent pas se contenter uniquement de s'aider soi-même. Dans nos sociétés, rien n'a été réalisé avec leur collaboration. Ni loi, ni école, ni cité, ni politique... Pourtant, ils ont une expérience et une pensée à faire valoir, pour vaincre la pauvreté bien sûr, mais surtout pour vivre mieux ensemble en société.

Découvrir cela est fascinant. Ce qui est grave, c'est que ces efforts soient presque toujours ignorés. Actuellement, à Bâle et au Conseil de l'Europe, nous nous engageons à ce que, dans la recherche d'une meilleure cohésion sociale, on s'appuie avant tout - non sur des experts externes - mais sur les personnes qui depuis des décennies, dans leur vie quotidienne et malgré les nombreux échecs, ont acquis une expertise inédite sur le sujet : les hommes et les femmes vivant dans la grande pauvreté et ceux et celles qui, dans leur entourage, les soutiennent.

A notre avis, le génie du Père Joseph Wresinski, fondateur du Mouvement ATD Quart Monde, a été de faire reconnaître l'éradication de la grande pauvreté comme un défi politique et international et d'y avoir amené un nouveau partenaire: le Quart Monde.

Annelise Oeschger et Paul King



Durant une année dans le volontariat d'ATD Quart Monde, j'ai appris à observer, faire des liens, avoir un autre regard. Ce dernier point est essentiel car aujourd'hui il me permet souvent de dépasser les incompréhensions et donc les malentendus avec les parents de mes élèves, avec les collègues.

J'ai repris l'enseignement avec les objectifs suivants:

- partager avec mes collègues l'élan et l'espoir que j'ai reçus
- rendre les savoirs et les connaissances accessibles à tous
- vivre avec les enfants une réflexion autour des droits. Je suis convaincue que cet aspect doit faire partie de l'école comme une éducation à une vie sociale, une responsabilité citoyenne.

Tapori est un moyen très utile pour atteindre ces buts et je profite donc d'utiliser sa "Lettre" mensuelle et d'autres moyens à disposition. Mon réel souci, c'est d'accompagner chaque enfant, de l'aider à grandir à son rythme, avec sa compréhension et son cheminement.

Ce souci, je peux le partager, le confronter avec d'autres enseignants, animateurs de groupe d'enfants, mères de famille... au centre d'ATD Quart Monde à Treyvaux lors de sessions que j'ai accepté de co-animer.

Etre un pas derrière les enfants, c'est grandiose!

Carole Maubert

D'abord en couple, puis avec nos enfants, nous avons vécu bien des événements marquants avec ATD Quart Monde.

Ce qui nous a beaucoup touchés avec ce Mouvement, c'est la place donnée au savoir, à la culture, à la beauté, à l'art. C'est cette conviction que tout Homme, et d'autant plus le plus pauvre, a besoin de beauté, de culture, de savoir pour donner sens et profondeur à ce qu'il vit.

En novembre 1999, Florian - l'aîné de nos quatre enfants - a pu participer au Forum international des enfants «Tapori- L'amitié gagne sur la misère». Ce fut pour lui une chance incroyable de «vivre ensemble» durant une semaine avec plus que quatre-vingts autres enfants venant du monde entier.

L'amitié avec d'autres, la rencontre, le respect, l'écoute et la reconnaissance de la parole de chacun... ce n'est pas facile bien sûr, mais c'est à la portée des enfants lorsque d'autres s'engagent à leurs côtés.

Avec ATD Quart Monde, les gestes de solidarité, les paroles essentielles des enfants de la misère sur la famille, l'école, la paix, la justice... sont données à entendre. Et les paroles de ces enfants, en rejoignant en profondeur la parole de nos propres enfants, leur permettent de comprendre que - au-delà de leurs différences - tous ont le désir de pouvoir vivre en paix avec leurs parents, leur famille, d'être respectés, d'apprendre à l'école, d'avoir un toit, un lit... et surtout des amis sur lesquels il est possible de compter.

Vivre ces événements en famille, c'est pour nous une chance extraordinaire. C'est peut-être aller à contre-courant de notre société mais c'est surtout aller dans le sens de ce que nous désirons vivre et transmettre à nos enfants.

Famille

Stéphane et Jacqueline Bender - Gay Crosier



Dans les années 90, avec une amie, nous avons mis sur pied un groupe d'alliées du Mouvement ATD Quart Monde dans le canton du Jura. L'activité que nous déployons ce fait avec le centre national. La principale action que nous menons depuis des années est la vente des cartes de vœux du Mouvement. L'objectif est de récolter de l'argent pour les actions culturelles, mais avant tout d'informer le public pour susciter un changement de regard et des engagements.

Marie-Madeleine Prongué

Je cherchais un engagement en tiers monde et j'ai croisé le nom d'ATD Quart Monde. Je me suis alors inscrite à une rencontre de "première information" à Zurich. Tout ce que j'y ai entendu, vu, est resté en moi, comme en gestation, durant deux ans, avant que je ne fasse le pas suivant en m'inscrivant à une semaine de "chantier" à Treyvaux. On m'a proposé de rejoindre plutôt l'équipe de Colmar pour l'aider à préparer la Journée mondiale pour l'élimination de la pauvreté. Les rencontres que j'y ai faites, les expériences que j'y ai vécues m'ont beaucoup touchées. Ce 17 octobre-là, il y avait le vernissage d'une exposition de tableaux à la bibliothèque municipale de Colmar. Un tableau réalisé par un enfant d'une famille parmi les plus démunies était en premier plan, bien visible, avec en dessous le nom de cet enfant. Une volontaire permanente m'a fait comprendre combien il était important de transmettre à la société ce que les plus pauvres, les plus exclus avaient d'admirable et de créatif.

Sonia Doswald

Pour poursuivre le contact

- «**Information Quart Monde**» est envoyé, gratuitement quatre fois l'an, à toutes les personnes désirant être informées régulièrement sur l'action du Mouvement.

- **La Lettre de Taporì** s'adresse aux enfants de 9 à 13 ans et aux adultes en contact professionnel, associatif ou familial avec des enfants.

- **Jeunesse Quart Monde**, mensuel plus spécialement destiné à la jeunesse

- **La Revue Quart Monde**, paraît quatre fois l'an, et aborde à chaque fois des questions de société qu'elle met en lumière à partir des plus pauvres.

- **Les livres du Mouvement**, qui témoignent de la vie des plus pauvres, proposent une analyse des situations de grande pauvreté et une réflexion, présentent des actions...

Le catalogue peut être demandé à notre secrétariat.

ATD Quart Monde est un Mouvement international qui rassemble des hommes, des femmes, des jeunes et des enfants dans un engagement commun pour le respect de la dignité de tout être humain par la lutte contre la pauvreté.

Fondé en 1957 par le Père Joseph Wresinski, ATD Quart Monde se situe parmi les organisations non gouvernementales (ONG) luttant pour la justice, la paix et la liberté.

Le Mouvement est implanté actuellement dans vingt-quatre pays sur quatre continents où il mène des actions d'animation culturelle et sociale permettant aux familles très pauvres d'acquérir les moyens de vivre dans la dignité et d'agir avec d'autres citoyens pour enrayer la misère.

Porte-parole des plus pauvres, ATD Quart Monde les fait exister dans les institutions nationales et internationales où se pense et se bâtit l'avenir.

Suite à l'inauguration d'une dalle au Trocadéro à Paris le 17 octobre 1987 devant 100'000 personnes, chaque année à la même date des citoyens se rassemblent en de nombreux lieux dans le monde. En 1992 les Nations Unies ont proclamé le 17 octobre Journée internationale pour l'élimination de la pauvreté. Les personnes qui se rassemblent ce jour-là disent par leur présence et leur témoignage leur refus de la fatalité de la misère et leur engagement personnel.

Mouvement ATD Quart Monde



«Là où des Hommes sont condamnés à vivre dans la misère, les Droits de l'Homme sont violés. S'unir pour les faire respecter est un devoir sacré.»

Père Joseph Wresinski, 17 octobre 1987

MOUVEMENT ATD QUART MONDE
Secrétariat national 1733 Treyvaux
Tél. 026 413 11 66 / Fax 026 413 11 60
e-mail: quart-monde@bluewin.ch

MOUVEMENT ATD QUART MONDE
Maison Joseph Wresinski
ch. Galiffe 5, 1201 Genève
Tél. 022 344 41 15 / Fax 022 344 47 77
e-mail: atd.quartmonde-geneve@span.ch

www.quart-monde.ch
www.taporì.org

Un projet de société qui nous engage

La misère et l'exclusion peuvent prendre des visages différents selon les pays, les systèmes politiques, les conjonctures économiques, les ethnies, les cultures, mais en tous lieux elles demandent une réponse qui se trouve en l'Homme même. Le plus démuné nous oblige à aller jusqu'au bout de nos idéaux de fraternité, de démocratie, de liberté et de paix.

Les **volontaires permanents d'ATD Quart Monde** font le choix de s'engager aux côtés des populations les plus pauvres, de les rejoindre dans leurs quartiers pour mener avec elles des actions de développement culturel, d'expression, de participation et de rassemblement avec d'autres citoyens. Actuellement, quelque trois cent cinquante volontaires sont engagés à travers le monde. Ils assument en équipe des missions diverses, notamment celle d'acquérir une connaissance permettant de comprendre ce qu'endurent les gens du monde de la misère afin que la société réponde à leurs attentes et aspirations.

Une dynamique se bâtit ainsi au coeur de la société, notamment par l'engagement de citoyens qui deviennent **alliés du Quart Monde**, nom qui affirme l'espoir et la dignité des familles déconsidérées ou oubliées à cause de leur condition de grande pauvreté. Ces personnes agissent au sein de leur milieu professionnel, associatif, culturel, mais aussi dans leur propre famille et dans leur entourage, tissant de nouvelles solidarités.

Les premières personnes à refuser misère et exclusion sont celles qui les subissent. Leur lutte pour une vie digne, parfois pour la survie, constitue l'essentiel de leur existence quotidienne. Le Mouvement ATD Quart Monde est pour elles un lieu de reconnaissance de leur courage, de leurs efforts, c'est un mouvement par lequel elles peuvent affirmer publiquement leur volonté d'être prises en compte et d'être utiles à la société. **Militants** de leurs propre cause et du droit de chacun à ne pas être laissé de côté, ces hommes et ces femmes deviennent des partenaires incontournables pour atteindre les plus pauvres.

Pour s'informer et se former

A toutes celles et tous ceux qui désirent en savoir plus sur les divers engagements proposés par ATD Quart Monde ou qui cherchent à prendre en compte dans leur travail, leurs activités culturelles, sociales ou politiques, dans leur vie associative, la lutte contre la pauvreté notre Mouvement propose :

- des rencontres d'information à Treyvaux, Genève, Bâle et Zurich
- des journées de formation continue au centre national
- des chantiers-information/formation
- des «Semaines de l'Avenir partagé» avec des enfants
- diverses tâches

Notre secrétariat vous renseignera très volontiers plus amplement sur toutes les possibilités d'engagement, de formation, de stages, de bénévolat, etc. Il faut également savoir qu'il est possible d'effectuer son service civil auprès du Mouvement.

17 octobre

Journée pour l'élimination de la pauvreté

En Suisse, des rassemblements ont lieu à Genève, Bâle, Zurich...

Les jeunes et les enfants aussi

Il n'est pas nécessaire d'être adultes ni même d'être grands pour être acteurs des Droits de la personne. L'amitié partagée peut être une réponse au rejet, à la solitude d'autrui. Des enfants de tous milieux et des quatre coins de la terre le disent dans les courriers qu'ils adressent au secrétariat international de Tapori à Genève.

Tous les mois, La Lettre de Tapori leur apporte des nouvelles, des idées, de garçons et de filles de chez eux ou d'ailleurs dans le monde. Elle leur fait connaître aussi la vie et les espoirs des plus pauvres. Elle relate les gestes de solidarité que d'autres posent. Elle suggère des actions pour dire non à l'exclusion, elle propose des campagnes qui sensibilisent d'autres. Des groupes d'enfants, animés par des adultes, se constituent pour lire La Lettre de Tapori et réagir en commun aux propositions qui y sont faites, aux campagnes et aux actions ponctuelles.

Adresse de contact :

Tapori - ATD Quart Monde
ch. Galiffe 5, 1201 Genève
tél. 022 344 41 15
fax 022 344 47 77

e-mail : Tapori@bluewin.ch
www.tapori.org